

TRABAJO

N.º 189

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número sualio, 5 pts. Fuera: trimestre 100 pts.
Un mes, 25 id. Extranjero: id. 150 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 9 Marzo 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

El final de las elecciones

Illegalidad y matonismo

Terminaron el domingo pasado las elecciones de Diputados provinciales por el Distrito de Alicante-Elche. Mirieron apenas comenzadas. Las ha matado un empacho de legalidad. Así es España. De esta manera se conducen los que la deshonran.

La antevotación ha sido el punto elegido para burlar la ley, consignando una cantidad de electores proponentes inferior a la vigésima parte del Censo. De este modo, no proclamándose candidatos, se ha aplicado el socorrido artículo 29. Continuará el imperio de los menos y los peores. Los servicios que dependen de la Diputación provincial de Alicante seguirán en tal mal estado como hasta aquí.

Pero experimentamos una satisfacción, y es ver que nuestros enemigos, materialmente triunfantes, no ocupan los cargos dignamente, con la confianza de sus conciudadanos; nosotros, materialmente derrotados, tenemos el gusto de saber está escrito en la Ley del Progreso que triunfaremos al fin, que llegará día en que este estado de cosas caerá para no levantarse jamás, como cayeren en Edades pretéritas Poderes seculares.

Ellos son el viejo que camina hacia la tumba; nosotros el niño que con el tiempo adquirirá el vigor total del hombre. Representan el pasado; encarnamos el porvenir.

La Protesta

Republicanos y socialistas alicantinos organizaron para las tres de la tarde del domingo último una manifestación pública para protestar de los atropellos cometidos al efecto de imposibilitar la proclamación de nuestros candidatos.

Enterados de este acto a última hora, solo pudimos asistir a la manifestación por las estaciones de Elche y Torrellano, unos 400 militantes, casi en su totalidad campesinos, que se enteraron el domingo por la mañana al venir al pueblo a hacer la compra semanal de comestibles; obreros acudieron en corto número por celebrar asamblea general aquella tarde la numerosa Sociedad Círculo Obrero.

En la Estación de Elche

A las dos de la tarde nos hallábamos en la Estación del ferrocarril dispuestos a tomar el tren que había de conducirnos a Alicante. Ni la más leve contrariedad embargaba la alegría que se reflejaba en todos los semblantes. Poco duradero fue esto. Vino a romperlo, como siempre, la guardia municipal. A pretexto de poner orden, donde desorden no había, y de formar cola para sacar los billetes, varios municipales empezaron a atropellar a la gente dando empujones y chillidos a aquellos pacíficos y silenciosos ciudadanos que nada replicaban. Vimos un pobre trabajador en manos de un guardia, que iba a ser víctima de un atropello. Una autoridad se interpuso, reprendió al municipal y arregló satisfactoriamente el caso. A nuestro alrededor oímos palabras de alabanza, preferidas en voz baja, para la autoridad.

Mal, sin embargo, principiaba la tarde. Aquellos primeros chapazos disparados por los municipales, daban a entender que no había sentido bien por los trabajadores asistir a la manifestación. Algunos y algunos se carria sobre nuestras cabezas. Sacamos billete y entramos en el andén. Se ofrece a nuestra vista guardias municipales vestidos de plaza, empleados de consumos e individuos de la política imperante utiliza en Elche. Algunos nos hacen con su actitud manifestaciones poco tranquilizadoras. Forman los grupos de cuatro o seis, según distraída mente conversamos de cosas indiferentes, y allí se nos planta uno con su cuerpo pegado al nuestro, descarada, provocativamente, a ver si le decimos algo y se halla ocasión. Si nos vamos más allá, hay quien nos sigue, vigila e inspecciona. Determinadas personas han sido objeto de atención especial. Algo se pretende. No sabemos lo que es. Al cabo tomamos el tren. Nos comunicamos. ¿Qué nos esperará?

Llegamos a Alicante. Una Comisión sale a recibirnos y nos acompaña hasta el Parque de Canalejas, donde se congregan los que han de formar la manifestación. Contamos lo ocurrido en la Estación de Elche. Hágense conjeturas. ¿Para qué habrán venido aquellos elementos? ¿Será para perturbar la manifestación? Es admitida como tal la hipótesis. Los conjuncionistas alicantinos dan órdenes para que se procure conocer a aquel que dé un grito subversivo para ellos cogerlo y entregarlo a la policía.

La hipótesis no se confirma, porque aquellos elementos no son vistos en la manifestación ni sus inmediaciones.

La manifestación

Se forma en el lugar antes dicho, yendo a su frente una Comisión numerosa de conocidos republicanos y socialistas seguida de un número de manifestantes que no bajará de 6.000. Es bien recibida en todas las calles. El acto resulta serio e imponente. Acaba en el Gobierno civil, previas unas alentadoras palabras del Dr. Rico, pronunciadas desde uno de los balcones, diciendo existen elementos de juicio suficientes para sospechar de la administración de la Diputación actual.

Se disuelve la manifestación y nos vamos presurosos a alcanzar el tren que nos ha de conducir a Elche.

En la Estación de Alicante

Vamos llegando, unos antes, otros después, buscando colocación. Quiénes están por aquí, quiénes por allá. Así transeurre un rato, que se empieza por estos despidiéndose, por aquellos hablando. Se oye una silbada. Después voces de fuera y otras. Después voces de fuera y otras que confusamente llegan a nuestros oídos.

Nos enteramos. Van dirigidas a D. Manuel Gómez y D. Andrés Tari, a quienes vemos. Han proferido las voces alicantinas. No nos movemos de nuestro sitio. Desde él observamos a D. Julio Ibañez, abogado, jefe del Partido Republicano Reformista de Alicante y Concejal del Ayuntamiento y D. Angel Herrero, Procurador de los Tribunales y Concejal republicano de la misma Ciudad, que gesticulan y pronuncian palabras que no podemos comprender por la distancia y por la confusión, pero en cuya actitud denotan están calmado los ánimos de sus paisanos. Pasa un rato, y el tren se pone en marcha.

Ni en el tránsito ni en la parada de Torrellano ocurre nada anormal.

En la Estación de Elche

Al ir a bajar del coche que ocupan Sansano y Vives, Tomás Alonso, junto a la portezuela, con otros, dice: «hablad ahora, cochinos; hablad ahora, cobardes. Ahora no estamos en Alicante», y otras frases por el estilo. La acción es de las que no tienen nombre. Nadie le contesta y siguen su camino. Vives, ante la insistencia de Alonso que persiste en su conducta, le hace observar la sinrazón de tal comportamiento, pero Alonso no se convence totalmente o no quiere convencerse. Vives prosigue su marcha, sale de la Estación y al traspasar el sitio que ocupan los carruajes, recibe un golpe en la cabeza sobre una oreja. Es una bofetada de un sujeto que ni le ha hablado ni ha visto. Se llama el Figuerol. Su nombre y apellido, que hemos averiguado después, Francisco Marco. Era municipal hasta hace pocos meses. Yendo de servicio le disparó un tiro a un vecino que estaba en el balcón de su casa; continuó de guardia municipal, pero al procesarle en el sumario que se instruyó, se le trasladó de empleo y se le colocó en consumos. Vives no recuerda haber hablado nunca con dicho individuo.

Las gentes sujetan al Figuerol y viene Tomás Alonso diciendo a Vives que no se apurara, que él le acompañaría. Nuestro amigo rechaza el ofrecimiento de quien acababa de hacer lo que él hizo a la bajada del tren. Se presenta D. Manuel Gómez y ordena a los guardias allí presentes que engierran en la cárcel al agresor. Este va aquella noche al teatro más concurrido de la población a lucir su hazaña y continúa en el desempeño de su cargo de dependiente del Municipio.

Una persecución feroz se desata en estos momentos contra los tranquilos moradores de Elche. El joven de 18 años José Vicente Mira que comenta la agresión que se ha hecho a Vives es apaleado y con el rostro ensangrentado, encerrado 24 horas en Calendura. El honrado ciudadano Manuel Botella es perseguido hasta el interior de una casa donde se refugia y cuyo dueño no consiente la entrada a los perseguidores, hasta que el caballero D. Pedro Fluxá y otras personas de respeto allí presentes, movidas a compasión le acompañan hasta su casa librándole de las iras de los guardadores del orden. Vicente Picazo y José Orts son abofeteados y perseguidos a las palabras «para que vayas otra vez a Alicante». Don Francisco Sánchez Antón es detenido por haber ido a Alicante. D. Gadoberto Pardo Lorente, vecino de Valencia y represen-

tante de un depósito de trenza mecánica establecido en esta ciudad, donde reside desde hace unos días, es tomado por alicantino y por ello se le propina una paliza y lo encierran. Y así otros muchos. Hubo detalles más que feos horrosos. Sansano estuvo varias veces a punto de ser víctima, conviniendo todos en que le salvó la respetabilidad de D. Máximo Moreno que le acompañó hasta su casa.

Al Juzgado se han presentado varias denuncias con certificados de las lesiones.

Hay pueblos, como Alicante, que tienen la gloria de llamarse cuna de las libertades; Elche, para su desgracia, tiene la triste condición de haber sido la cuna del matonismo político gubernamental a cuyo amparo se han cometido los más horribles asesinatos precedidos de dolorosas amputaciones, incluso a los mismos presos, que se ha sacado de su celda a tal fin, y cuyos laureos de barbarie y salvajismo se quiere de nuevo reverdecen.

Sabemos que después de estos sucesos se telefonó al Gobierno civil diciendo que a la llegada del tren que nos había conducido desde Alicante habíamos proferido gritos subversivos contra la monarquía y que con tal motivo había habido que reprimir el tumulto repartiendo algunos palos; que se tuvieran fuerzas preparadas para lo que pudiera ocurrir. A los que esto hacen está confiada la seguridad personal de los ilicitanos.

¡Pobre Elche!

En el Ayuntamiento

Presidente Magán, alcalde interino, y se aprueba el orden del día de la sesión.

Tomás Alonso principia a hablar sobre lo ocurrido en la Estación de Alicante, a su manera. Su peroración es un mitin contra Sansano, a quien arbitraria e injustamente hace responsable de lo sucedido y de lo que puede suceder. Entre frases de alabanza que se compaginan mal con los ataques que luego le dirige, deduce de Vives que siendo villano e indigno consentir lo de la Estación de Alicante, Vives es indigno y villano por haberlo consentido. ¡Y este hombre hablaba de aquellos cuya situación era privilegiada!

El Concejal socialista empieza diciendo que no seguirá a Alonso en su lenguaje igual al que empleó en la Estación de Elche ni usará frases fuertes. Se moverá dentro de aquella reducida esfera que le permite su situación y la amenaza de muerte que en Elche le rodea.

Algunos concejales niegan esto último y el alcalde le invita a que diga los nombres. Nuestro compañero replica que no lo hará oficialmente, consecuencia con su conducta anterior, pero que si se quiere saberlo no tiene inconveniente de manifestarlo a personas de honor en el terreno de la caballerosidad para qué otra cosa? Dice que va por la calle y determinados empleados dependientes del Municipio van provocándole cuando se cruzan con él y tiene que pasar junto a ellos, bien con insultos de palabra, bien procurando encontronzos que acaben con la paciencia, provocaciones a las que él nunca ha contestado. Dice que ha habido ocasión en que celebrando sesión el Ayuntamiento y él hablando como concejal, un guardia municipal le insultaba en voz baja, cosa que sa-

TRABAJO

be por asistentes inmediatos al guardia y que ha puesto antes de ahora en conocimiento de algún alcalde, sin citar al municipal. Y finalmente, ¿qué significa en Elche el hecho de que el dependiente del municipio que le agredió el domingo, (y éste era de los que siempre le respetaron,) fuera en la misma noche de ocurrir el hecho al teatro a hacer alarde de su acto de presencia y continúe empleado?

Respecto a no haber intervenido en lo sucedido en la estación de Alicante, dice que él no es partidario de la violencia ni de ninguna forma de intolerancia. Hace historia de su conducta desde larga fecha calmando siempre los ánimos exaltados e interviniendo en la dominación de tumultos cuando ha podido, pero desde algún tiempo y después de haber sido atropellados varias veces el pueblo y también él, sin que los de arriba se corrigieran y echándole los otros la culpa por sus consejos, se hizo el propósito de no aconsejar más y que las cosas lleven el curso que ellas quieran, independientemente de su voluntad personal, teniéndolo ya así manifestado a alguna autoridad antes de ahora.

Dice que si en la Estación de Alicante, cuyos sucesos tuvieron mucha menos importancia que los desarrollados en la Estación de Elche, no hubiera visto las personas de que estaban rodeados los silbados, se hubiera entablado dura lucha en su ánimo entre lo que constituye su propósito de no intervenir en tumultos públicos y su natural inclinación, no sabiendo lo que hubiera hecho.

Acábase la sesión votando todos los monárquicos una protesta por lo ocurrido en la Estación de Alicante. Nada para lo ocurrido en la de esta Ciudad.

Nuestro reconocimiento

Lo significamos muy agradecidos a cuantos periódicos, entidades y particulares han protestado del indigno y villano atropello de que se nos ha hecho víctimas.

Trabajadores:

No compreis papel de fumar de D. José Laporta Valor. Lo fabrican esquirols.

Crónica internacional

De nuestro Corresponsal en París

El IX Congreso cooperativo internacional Se celebrará en Glasgow

En Glasgow (Escocia) se celebrará el IX Congreso cooperativo internacional los días 23 al 28 de Agosto.

Asistirán algunos cientos de delegados de más de 20 naciones.

Vale la pena de notar que estos Congresos de la Alianza cooperativa internacional son ya como el Parlamento de la Cooperación obrera.

Del de Hamburgo a la fecha ha realizado la cooperación en el mundo progresos considerables: al Congreso de Glasgow tocará registrarlos y multiplicarlos.

He aquí el orden del día de este Congreso: 1.º Cambio directo de mercancías entre las sociedades cooperativas de consumo, las cooperativas agrícolas y las demás sociedades de producción así como entre las cooperativas al por mayor de los diferentes países.—2.º Relaciones más estrechas y socorros mutuos entre cooperadores de diferentes países y carácter amplio de la A. C. I.—3.º Desarrollo de la prensa cooperativa en interés de la instrucción cooperativa.—4.º La cuestión de la pluralidad de sociedades de consumo con residencia en la misma localidad.

HUNGRÍA

La huelga general inminente

El órgano socialista de Budapest, la «Nepszava»

declara que las decisiones de la Comisión del derecho electoral, hechas públicas el día 21 de Febrero, no responden a las esperanzas que se tenían de que el proyecto de reforma electoral del gobierno mejorase las condiciones de este derecho.

No queda, pues, a los trabajadores húngaros otra arma que la huelga general para la conquista de este derecho, y de ella harán uso en día muy próximo.

ALEMANIA

El Sindicato mayor del mundo

La Federación alemana de mineros acaba de publicar su balance de 1912. Ha recaudado pesetas 2.800.000 y ha gastado 2.750.000. De éstas, 2.600.000 fueron empleadas en huelgas.

Contra los maestros socialistas

La «Gaceta de Colonia», entre otros periódicos alemanes, dan cuenta de haber sido dejado cesante el maestro de Brema Emilio Bunermann por profesar ideas socialistas. Poco antes sufrió la misma suerte su compañero Holmeier.

Las cooperativas

A principios de 1912 eran en el Imperio alemán 29.437 las cooperativas de todas clases. A principios de este año se cuentan ya 31.771.

Las de consumo son 2.355.

BÉLGICA

Los metalúrgicos dan 100.000 francos para la huelga

El día 23 de Febrero se reunió en Congreso la Central de Metalúrgicos belgas con el fin de examinar la situación con respecto a la próxima huelga general política en favor del sufragio universal.

El Congreso ha acordado tomar de la caja la cantidad de 100.000 francos con destino a la huelga.

Los subsidios de huelga se darán en forma de bonos de subsistencias, que podrán hacerse efectivos principalmente en las cooperativas.

La huelga general belga

El éxodo de niños al Paso de Calés

El martes de la semana pasada se celebró en la Casa Sindical de Lens, una reunión con el fin de organizar el éxodo de los niños belgas al departamento del Paso de Calés durante la próxima huelga general política.

Hallábase representados en la reunión el Sindicato de mineros del Paso de Calés, la Federación Socialista y la Federación de Cooperativas.

El director de «El Pueblo» de Bruselas, compañero Wanters, dió los datos necesarios para la organización de esta hégira infantil.

Se resolvió constituir un Comité general de la provincia formado por 3 ciudadanos y uno en cada Ayuntamiento en donde sea posible el envío de pequeños, formados éstos por compañeros de las diferentes organizaciones.

La propaganda para la colocación de niños se hará a domicilio por los Comités locales y por medio de grandes conferencias hechas por oradores belgas y franceses en los principales centros de la cuenca minera.

Todo hace creer que los compañeros huelguistas hallarán en el Paso de Calés importante ayuda.

En el número anterior hablamos del acuerdo de los compañeros holandeses de recoger 2.000 niños. En otros números daremos cuenta seguramente de los acuerdos tomados por otras regiones del Norte de Francia.

Nueva huelga de ferroviarios amenaza a Inglaterra

Los ferroviarios de la Compañía del Midland amenazan con la huelga si no es reintegrado en sus funciones el jefe de tren Richardson. El ministro de comercio trabaja para impedir la huelga y ha ofrecido su mediación al Comité de protesta y a la Compañía.

El público, que teme la suspensión del tráfico, espera mucho de esta intervención.

Los delegados obreros han puesto como condición *sine qua non* que Richardson no sufra ningún castigo. El secretario Williams ha declarado que la vía por la cual circulaba el tren de Richardson está calificada como una de las más peligrosas.

La cesantía de Richardson fué provocada por su desobediencia a una orden de su superior. Desobedeció la orden apoyándose en el Reglamento, con el cual no estaba de acuerdo. No se concibe que se haya tomado contra él semejante medida por cumplir el reglamento. Si cumpliendo Richardson la citada orden se hubiese originado una catástrofe, a él se le hubiera hecho responsable.

El principio de la huelga ha sido admitido por todos los ferroviarios, y se está cierto que todos los obreros del ferrocarril se levantarán en defensa de su hermano Richardson.

Barrio en Elche

Reciba nuestra más cordial bienvenida el Secretario de la Unión General de Trabajadores, Vicente Barrio, llegado a nuestro pueblo para tomar parte en la celebración del XIV aniversario de la constitución de la Sociedad de Constructores de suelas para alpargatas.

Dicho acto y los demás de propaganda realizados en esta Ciudad y Creyillente, todos ellos de labor excelente, se reseñarán ampliamente en el número próximo.

En la Estación de Elche

Entre viajeros

—¿Pero es posible lo que V. dice?

—Y tanto que lo es.

—¡Un consumero pegarle al concejal conjuncionista Sr. Vives, y en presencia de las autoridades! ¡Señores, esto es...

—No grite V. Pueden oírle y...

—¿Que?

—Nada, que un individuo que ha querido protestar de tan infame atropello es conducido a la cárcel y hasta se dice se le ha amenazado con un revolver por un caribe municipal.

—Me deja V. atónito.

—Pero, señor, si eso no es nada comparado con lo que llevamos sufrido.

—¿Aún más?

—Aquí, según tengo entendido, apalean los municipales a un ciudadano porque sí. Aquí, en plena sesión, se le ha cogido por el cuello a un concejal de la oposición, y a la misma hora se intentaba asesinar a otro en las habitaciones contiguas al salón de sesiones.

Aquí se administra peor que pésimo.

Aquí los mismos concejales han disparado sus *browings* contra el pueblo indefenso.

Aquí se ha tenido la osadía de, en unas elecciones, ocultar ocho colegios.

Aquí un municipal, tal vez por introducirse en un *acovil*, disparó contra un ciudadano que estaba sentado en el balcón de su casa.

Aquí...

—Calle V., hombre, calle V., porque el tren va a partir y me quedo aquí, y lo sentiría, porque no quiero respirar atmósfera de la época de Carlos II.

“LA LUCHA”

Sociedad a base múltiple de Entachadores de ambos sexos.

Compañeros: Un puñado de trabajadores de este oficio, alentados del espíritu societario que les anima, y teniendo en cuenta el gran desarrollo que

de poco tiempo a esta parte han hecho todas las Sociedades obreras de esta ciudad, tuvieron la feliz idea de hacer cuantos trabajos han sido necesarios para organizar este oficio, que es el único que queda desorganizado en la industria alpargatera.

Todos estamos al alcance de las privaciones y sufrimientos por que atravessamos por ser este un oficio de trabajo temporal, y a más de ser temporal, por las malas condiciones que algunos patronos pagan la mano de obrero habiéndose dado caso de que ha habido obrero que a más de hacer el trabajo gratis, ha tenido que desembolsar el dinero del material para su continuación.

Con la asociación estos males se pueden remediar radicalmente; sin el trabajador no puede alcanzar nada.

Nuestro Reglamento ha sido aprobado por la primera autoridad de la provincia. Para constituir legalmente la Sociedad y nombrar la Junta de gobierno que ha de funcionar en el presente año, se os convoca a todos los entachadores para esta tarde a las 8 en el domicilio del Círculo Obrero.

Siendo de sumo interés esta reunión se os encarece puntual asistencia.

¡Compañeros, no faltéis!

Crónica Madrileña

Movimiento

La veterana entidad que tiene por título Socorros Mútuos de Obreros de la Imprenta, ha pagado durante el año próximo pasado la cantidad de 10.908'85 pesetas por los siguientes conceptos:

Socorros a enfermos	6.096'00 ptas.
Idem por inutilidad	2.744'00 . . .
Por defunciones	1.200'00 . . .
De farmacia	928'85 . . .

Cuenta en su seno con la mayoría de los obreros que se dedican al noble arte de la imprenta, y el capital que tiene en caja es una garantía para los fines que persigue dicha entidad.

—En la Casa del Pueblo se celebraron dos grandiosos mítines el domingo 2 de Marzo. Por la tarde, uno, y por la noche otro. El primero, estaba organizado por la Agrupación femenina socialista, y tenía por objeto el hacer propaganda electoral. Hablaron las compañeras Carmen Sardan, Purificación Taboada, Francisca Vega, Virginia González y los candidatos a Diputados provinciales Daniel Anguiano y Julián Besteiro. El salón grande, que fué donde se celebró dicho acto, estuvo totalmente ocupado, abundando el sexo femenino. Las compañeras que hablaron fueron aplaudidas, lo mismo que Anguiano y Besteiro.

El otro mitin que se celebró por la noche y en el mismo salón, tenía por propósito el de protestar de la campaña rastreadora que realizan los elementos burgueses y conservadores a favor del impuesto de consumos, que hace años desapareció, gracias a la acción popular.

Lo organizó la Casa del Pueblo y hablaron los compañeros Cordero, Cortés y Pablo Iglesias.

Todos los oradores combatieron acromente la actitud de esos defensores improvisados del pueblo que quieren eximirse de pagar el impuesto de inquilinato y restablecer las odiosas casetas.

El comicio terminó cerca de las doce y media siendo muy aplaudidos los camaradas que tomaron parte.

—En los Círculos Socialistas y Casinos republicanos se han celebrado durante esta semana bastantes reuniones de propaganda

TRABAJO

electoral. En ellas tomaron parte los candi- datos republicanos y socialistas y los seño- res Escola, Morayta, Prida, los concejales Cortés, Sarro y los compañeros Baeza, Ve- lasco, Arroyo, Aranzana y otros muchos.

Por el entusiasmo demostrado en estos mítines es de esperar que salga triunfante la candidatura conjuncionista.

—La Sociedad de Obreros Panaderos Candealistas ha renovado su Junta direc- tiva.

La correspondencia a Justo Oñoro, Pia- monte, 2, Casa del Pueblo.

Reclamaciones y Huelgas

El locaut planteado contra los obreros escultores-decoradores, ha tenido feliz so- lución para éstos.

Las bases acordadas por los patronos y obreros, que han comenzado a regir desde el lunes 3 del actual, son las siguientes:

1.ª La jornada de trabajo será de ocho horas en todo tiempo.

2.ª Las horas extraordinarias, en caso de que hubiera necesidad de emplearlas, se trabajarán de común acuerdo entre patro- nos y obreros, y serán pagadas con el 25 por 100 de aumento las dos horas primeras, y las restantes, con el 100 por 100.

3.ª No se podrán trabajar horas ex- traordinarias mientras haya algún obrero de dicho oficio parado.

4.ª Quedan abolidos los destajos.

5.ª Cuando algún maestro tenga que suspender a algún obrero, lo efectuará siempre en sábado, dándole dos horas para recoger la herramienta.

6.ª No se reconocerán otras fiestas que el 1.º de Mayo, los domingos y el 25 de Di- ciembre.

7.ª Los patronos tendrán que recibir a todo el personal que estaba en los talleres al comenzar el locaut; y con el fin de re- sacarse de los quebrantos sufridos a conse- cuencia del locaut, se trabajarán las horas extraordinarias equivalentes a dos sema- nas.

8.ª Reconocimiento de la asociación.

El conflicto no ha podido terminar mejor para los obreros, puesto que los patronos les querían arrebatar las mejoras que te- nían conquistadas y no lo han conseguido, teniendo que conceder nuevas condiciones de trabajo.

A. DE Z.

Un solo crimen hace un malvado; millares de crímenes hacen un héroe.
ERISMO

PINCHAZOS

¿Motivo de que la carne se venda a tan alto precio? Allí vá una explicación, pero con datos concretos.

Quien suministra las reses a todos los carniceros, se provee en Orihuela, y trata con un sujeto

que compra en Alcantarilla a otro segundo; pues bueno, hay quien dice, y hasta afirma,

que aquí vienen los borregos marcados con una F

que puede decir... *Faelo*, faroles, fuerte o FIADO;

en fin, señores, no acierto, porque en esto de iniciales soy completamente lego;

pero que es una verdad tan enorme como un templo,

que en Elche venden la carne más cara que en todo el reino, eso lo sabe el alcalde por la punta de los dedos,

mas hace tan poco caso que ya no puede ser menos.

Claro, como no le falta buena carne en el puchero, dice:—«Que reviente el pobre; que se fastidie el obrero Yo voy bien en el *machito*.

Además, ¿qué quiere el pueblo?

¿Que revise las medidas

y que moleste al tendero

castigándole con multas

si el pan es falto de peso?

¿Qué importa si por mil gramos

recibe el pobre ochocientos?

Total una rebanada

que no va a ningún terreno (¿?)

La mesa reguladora

de carne, que por acuerdo,

estudia una comisión...

No apurarse, tablajeros,

porque me basto y me sobro

para que no llegue a efecto».

YONO

Cada vez que recuerdo

de mi *cullera*,

me digo suspirando:

¡Quién te cogiera!

Venga ese día,

porque te espero ansioso

cullera mía.

Z.

—Dicen que la ruina de España van a ser las huelgas generales.

—Para mí que arruinan más los generales que las huelgas.

Notas de la Region

ALICANTE

En la noche del domingo último circuló por todo Alicante la noticia de que al apearse en Elche los republicanos y socialistas que vinieron a esta, para sumarse a la manifestación de protes- ta contra el caciquismo monárquico, organiza- da por los republicanos y socialistas del distrito de Alicante-Elche, fué objeto de un brutal y bárbaro atentado el compañero José Vives, uno de los propagandistas más cultos y honrados de la provincia. El rumor causó la sensación consi- guiente.

Los hombres sensatos de Alicante protestan de este acto de salvajismo; una comisión de re- publicanos se personó en el gobierno civil para protestar del atropello.

Ha quedado formada la sociedad de depen- dientes de farmacia.

También se ha constituido un Grupo Artísti- co Obrero para amenizar las fiestas que los obreros del Centro de la calle de Castaños cele- bren.

La sociedad de Litógrafos se ha adherido al proyecto para la construcción de la Casa del Pueblo.

La Agrupación Socialista acordó celebrar la proclamación de la Commune de Paris. La fies- ta que se está organizando revestirá este año ca- rácter de solemnidad. En dicha velada hará su presentación el Grupo Artístico Obrero.

Las conferencias que el Centro Obrero viene celebrando se ven cada día más animadas. La última que se dió trató de «Como hemos de ha- cer las escuelas»; fué hermosísima y de gran provecho para los que tuvieron la fortuna de es- cucharla.

RAFAEL SIERRA

BAÑERAS

¡Pueblo de Bañeras! ya tenemos encima las elecciones para Diputados provinciales; ahora, tú, ve fijándote cuales son los que quieren tomar parte, y elije. ¿Quién ha sido el que ha declarado el pacto del hambre en este pueblo tan sunaiso y honrado? ¿Por culpa de quien han tenido que emigrar muchos trabajadores, que sus esposas llorando están la buena o mala suerte que les pueda guiar? ¿Quién, en fin, ha sido el que ha robado la tranquilidad a muchos hoga- res? Demasiado le conocéis todos, pero así mis- mo, os lo diré, queridos vecinos de Bañeras! Esa mala cizaña, ese déspota burgués que ha infundido el odio entre los trabajadores, es don José Laporta.

Sobrado sabeis, que por su intra sigencia en la actual huelga, se lamenta lo que en demasia se ha dicho ya y hasta me repugna volverlo a repetir; sobrado sabeis también, que por su egoísmo al dinero y el orgullo sin límite que en sí contiene, llegó hasta comerse la palabra que dió en Gobernación; pues haciendo todo esto, capaz será de hacer mil cosas más por el mis- mo estilo.

Pues bien, este cacique máximo, que tal vez no le hayan querido en Alcoy, se dice que quie- re tomar parte en las próximas elecciones.

Con este precepto, el que aludimos y su consejero señor Benito, tal vez os brinden copas y algún cigarro y os hablen de altruismo; ¿sabes para qué, pueblo sin mancilla? Para engañarte; pero no, pueblo, descubre tu faz, y ponte altane- ro para que de una vez sepa que no eres tan cándido, que sabes quien te ha engañado y por eso no ofreces tu voto a él.

¿Con qué ibas a demostrarle el agravio tan grande que tienes? Ocasión más propicia no la lograrás, y es, el hacerle fracasar en lo que pre- tende, como él te ha hecho fracasar, pero que tenga en cuenta que la huelga aún está pen- diente, y mientras no vuelva al estado que se encontraba antes de esta lar, haremos mas ex- tenso el boycott hasta conseguir sea un factor favorable a nuestra causa.

Según rumores, dícese que dicho don José Laporta acompañado de su abogado Sr. Martí se fué a Madrid a ofrecerse al Sr. Conde de Romanones, como jefe del partido Canajista o sea liberal, del distrito de Alcoy, a lo que creo tuvo una contestación no muy favorable para sus apetitos.

Ya ves pueblo si lo que mangonea este seño- rito es de a chavo.

Fijaos también, en que tal vez alguno, disfra- zándose con el nombre de socialista, mangonee en algo en las próximas elecciones, os prometa mucho y ese mucho sea llevaros a un de-ro- teo; quien tal hiciera, tendría algo de tal, pero sería hipócrita porque tan solo sabría donde se reúnen los socialistas.

Para esto solo os diré: quien vende su voto al burgués la esclavitud espere otra vez.

La Agrupación Socialista de este pueblo re- cientemente constituida, dirige un abrazo frater- nal a todas las demás Agrupaciones.

Presidente, F. Angel Cerdá Ferré; Secretario- Contador, Francisco Montava de Palma.

La correspondencia dirijase al Secretario, Cen- tro Obrero, Magdalena, 15.

EL CORRESPONSAL

CREVILLENTE

Se ha repetido la huelga de la industria alpargatera en casa del fabricante Fran- cisco García por faltar este último al con- trato que tenían pactado los obreros con la clase patronal cuando se terminó la ante- rior huelga.

Este patrono, después de la huelga, se comprende que había perdido los estribos y cada día tenía una tecla que tocar. Los pri- meros días empezó por no darles agua a las operarias; después cerraría el retrete, y hasta tuvo que intervenir el presidente de la Junta de Reformas Sociales porque la ley exige que las fábricas y talleres deben tener la higiene necesaria.

Y por último, no repartía la faena proporcionalmente entre las operarias como marca el contrato siendo preferidas por

operarias porque a este patrono le daba la gana, para sembrar entre ellas el descon- tento, pero le ha salido la cuenta mal, de- clarándole la huelga todas las operarias y operarios.

Como en todas partes, aquí se han atro- pellado las leyes en la antevotación. Hubo un colegio en que el presidente y un adjunto no acudieron en todo el día, y en otros an- tes de las dos ya habían abandonado los co- legios los presidentes y adjuntos, no pu- diendo saber los proponentes que hubieron.

Como en todas partes, aquí también se hacen chanchullitos a granel.

EL CORRESPONSAL

Trabajadores: El día 1.º de Abril será diario EL SOCIALISTA.

Convocatorias

Sociedad a base múltiple de Constructores de sue- las para alpargatas.

Se convoca a junta general extraor- dinaria para el martes próximo 11 del actual, a las 9 de la noche y en el do- micilio social, con objeto de tratar so- bre la aprobación o desaprobación de la nueva tarifa de precios reformada por la comisión patronal y obrera.

Elche 8 de Marzo de 1913.

NOTICIAS

Acto civil

NACIMIENTO.—Ha sido inscrita en el registro civil, con el nombre de Aurelia, una preciosa niña, hija de nues- tros estimados compañeros Antonio García y Asunción Brotons.

Felicitemos a tan dichosos padres.

Hallazgo de una manta

La persona a quien se haya extra- viado dicha prenda puede pasar a reco- gerla al Cuerpo de Seguridad (calle Mayor Ciudad) donde se halla para ser entregada a su dueño.

Así nos lo comunica en un atento B. L. M. el Jefe de este Destacamento de Seguridad.

Caja de Ahorros

Esta tarde a las dos se verificará en el salón de la casa de esta Sociedad, Conde, 4, la subasta pública de los lo- tes de ropa y alhajas que no hayan si- do desempeñados ni renovados dentro del plazo correspondiente.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Cádiz y Alcoy.

Pesetas

Saldo anterior . . . 15 074 646'93

Imposiciones durante

la semana . . . 397.106'64

Suma . . . 15.471.753'40

Reintegros . . . 399 538'98

Saldo . . . 15.081.214'42

Elche 1 Marzo 1913.

Tipografía de José Aguilas

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.205.238 86	Cuentas corrientes	3.901.547 62
Pagado dividendo cuent. utilidades	296.235	Imposiciones a fecha fija	827.429 55
Fondos Públicos	1.903.966 45	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.007.157 18
Descuentos sobre la plaza	7.201.669 60	Efectos a pagar	207.206 58
Efectos a cobrar	7.827.218 41	Corresponsales	1.848.355 78
Cuenta corriente con garantía personal	2.966.282 79	Varios	250.830 56
de valores	4.284.723 84	Dividendos a pagar	9.185 50
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758 85	Utilidades líquidas	319.210 00
Corresponsales	4.141.504 32	Fondo de reserva estatutario	1.000.000
Varios	1.012.137 86	2º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Immuebles	669.018 83	Capital	10.000.000
Mobiliario	160.425 39	Total	35.751.542 86
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	61.767 66		
TOTAL	35.751.542 86		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	22.755.368 58	Depositaristas de efectos	
de necesarios	340.500	en custodia	22.755.368 58
en garantía	3.970.743 40	Acreedores por depósitos	
TOTAL GENERAL	62.518.154 84	de necesarios	340.500
		Depositaristas de valores	
		en garantía	3.970.743 40
		TOTAL GENERAL	27.066.611 98
			35.751.542 86

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

DISPONIBLE

Gran Fábrica de Chocolates

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA Y DE VAPOR

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICIÓN DE PARIS EL AÑO 1902

Francisco Brotóns Ruíz

Fabrica en Alzabares Alto

Despacho: Troneta, 24

ELCHE

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes
Licores y Jarabes.--ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos
aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

SE VENDEN

Treces, crepé, bucles
cadenas para relojes,
moñas para señoras y
bisoñés para caballe-
ros.

Tambien se venden
SANQUIJUELAS

Barbería

DE LA

VIUDA DE PEPICO
FILET, 8

OCASION. -- SE VENDE

en muy buenas condiciones un teatro de ve-
rano desmontable, de madera, con 1700 ge-
nerales, 600 sillas, 6 plateas, y un aparato
cinematográfico marca Pathé. Para más de-
talles dirijirse a Carlos Lozano, Sastreña.

CALZADO

a la medida y cor-
tes se hacen eco-
nómicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25. -- ELCHE



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades, y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in-
temperante.

MUESTRA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POW-
DER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta a uno de los depósi-
tos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escri-
bir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a

COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

- A 5 céntimos
Organización Regional de la Federa-
ción Valenciana.
- El Socialismo es el Nuevo Evange-
lio, por Emilio Zola.
- A los Campesinos, por Eugenio Chiac-
chi.
- La Táctica Revolucionaria, Fuerzey
Violencia, por Jorge Plecanou.
- Los deberes de los ricos.
- A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alva-
rez Angulo
- La guerra y la Patria.
- El Programa Socialista, comentarios,
por P. Iglesias.
- Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
- Galería de "Vida Socialista": Retra-
tos del capitán de artillería (hoy

- socialista) Oscar Pérez de Solís, de
Pablo Iglesias y de Benito Pérez
Galdós.
- A 15 céntimos
Programa general y municipal del
Partido Socialista Obrero Español.
- El Torero Honra de España, por José
López y López.
- El Mundo Obrero del año 1912.
- A 20 céntimos
Resumen histórico de la Sociedad de
Aibañites "El Trabajo", por Carlos
Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
- A 30 céntimos
Sin Patria, de Torres y Brotóns.
- A 50 céntimos
Ley de reuniones públicas y de Aso-
ciación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos. -- TRA-
BA O ESPECIAL. -- Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante --
De señora altos desde 6 pesetas en adelante -- De señora, bajos, desde
5'50 pesetas en adelante. -- Igualmente hallarán la economía en las de-
más clases. -- Tambien se compone toda clase de calzado. -- Esguero y
prontitud en los encargos. -- No equivocarse: Nueva San Antonio, 20. ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialista
y de las Sociedades Obreras -- ELCHE